

Chères Plomelinoises, chers Plomelinois

Et oui, cela fait déjà un an que je m'adressais à vous à l'occasion de la cérémonie des vœux pour l'année 2023. Et nous voici à nouveau réunis pour ceux de 2024. Que le temps passe vite ! Mais c'est toujours avec le même plaisir qu'avec l'ensemble de l'équipe municipale nous vous retrouvons ici pour ce moment que nous souhaitons convivial et propice aux échanges. Vous l'avez sans doute vu, notre salle socioculturelle est actuellement en travaux et c'est la raison pour laquelle nous avons choisi cet endroit pour vous accueillir aujourd'hui. Cette salle est normalement occupée le samedi par notre club de basket. Et vu qu'il est plus simple de décaler une cérémonie des vœux qu'un match de championnat, nous avons retenu cet horaire qui permet de la rendre à nos Dragons cet après-midi.

Avant de vous livrer quelques commentaires sur l'année écoulée et sur l'année à venir, je voudrais saluer ici la mémoire de toutes les Plomelinoises et de tous les Plomelinois qui nous ont quittés en 2023 et assurer leur famille de mon entière et sincère sympathie. Je pense bien sûr à Marianne Le Quéré, qui était notre doyenne et qui nous a quitté le 2 septembre dernier dans sa centième année, et à tant d'autres dont la présence nous manque.

Je disais en début d'année dernière que nous n'oublierions pas 2022 de sitôt. Je crois qu'il en sera de même pour 2023. En effet, si en 2022 nous

avons connu le déclenchement du conflit entre l'Ukraine et la Russie - qui malheureusement se poursuit - en 2023 nous en avons vu un autre se déclarer entre les Israéliens et les Palestiniens.

Les conflits armés sont toujours dramatiques et il est impossible de ne pas avoir une pensée attristée pour toutes les victimes, de quelque côté qu'elles se trouvent, et nous ne pouvons que former le vœu que les tensions s'apaisent au plus vite, que la raison reprenne le dessus et que les populations n'aient plus à endurer ce qu'elles endurent aujourd'hui.

Même si nous ne sommes pas en première ligne, nous sommes directement concernés par la situation internationale. Le conflit russo-ukrainien a provoqué le retour d'une inflation qui nous pose de gros problèmes à toutes et à tous, particuliers et collectivités, et a conduit à un renchérissement très important, notamment, du coût de l'énergie. Pour la commune de Plomelin, par exemple, la facture annuelle de l'électricité pour 2022 était de 99.000 € et pour 2023 elle était de près de 190.000 €. Oui, une facture quasiment multipliée par deux, une augmentation qu'il nous a fallu absorber et qui n'a en aucune façon été compensée.

Le conflit en Israël nous a aussi impactés, d'une manière bien différente mais particulièrement tragique. Vous vous en souvenez évidemment, six jours après l'attaque terroriste du Hamas du 7 octobre, un ancien élève du lycée Gambetta

d'Arras, devenu un islamiste radicalisé, poignardait à mort le professeur de français Dominique Bernard.

Nous avons déjà connu l'assassinat de Samuel Paty en octobre 2020 et maintenant celui-ci. De mon point de vue, et je suis sûr qu'il est partagé, il est essentiel que l'État mette tout en œuvre pour que de tels faits ne se reproduisent plus jamais.

Nous nous souviendrons aussi de 2023 en raison de la tempête Ciarán qui a balayé notre territoire dans la nuit du 1^{er} au 2 novembre. Fort heureusement nous n'avons eu à déplorer aucune victime dans la commune mais un agent d'ENEDIS a néanmoins perdu la vie alors qu'il était en intervention du côté de Pont-Aven. Nous avons une pensée pour lui et pour ses proches. Pour ce qui nous concerne, comme partout d'ailleurs, de très nombreux arbres sont tombés occasionnant des coupures plus ou moins longues sur les réseaux. Si aujourd'hui, tous nos concitoyens ont retrouvé l'électricité, il n'en est malheureusement pas de même pour la téléphonie fixe, ce qui pour beaucoup signifie aussi la connexion Internet. Une des conclusions que l'on peut tirer de cette situation c'est que les services d'ENEDIS fonctionnent incomparablement mieux que ceux d'ORANGE, cette nébuleuse vraisemblablement inspirée de la maison qui rend fou dans la bande dessinée « Les Douze travaux d'Astérix ». Pas plus que les

particuliers, les collectivités ne parviennent à avoir un interlocuteur qui puisse leur fournir des renseignements sur l'avancement des travaux de remise en état des réseaux et encore moins sur les délais sur lesquels il faut compter. Qui plus est, ORANGE demande aux particuliers de se tourner vers leur mairie, auxquelles seraient transmises toutes les informations, alors que c'est faux. Cela est honteux, déplorable et nous laisse pantois.

Il est en revanche une entreprise qui mérite de recevoir des éloges, c'est la SAUR. Elle a rapidement pris la mesure des difficultés auxquelles la commune était confrontée et a mis en œuvre les moyens humains et matériels pour y faire face. Du vrai professionnalisme, avec une mention particulière pour Simon Le Cossec, qui a été notre interlocuteur privilégié jusqu'au rétablissement complet de la distribution d'eau dans la commune.

Je tiens également à saluer ici le travail colossal effectué par les agents des services techniques de Plomelin car, dès le jeudi 2 novembre au soir, les routes principales étaient rouvertes à la circulation. Je voudrais aussi remercier toutes les personnes, particuliers ou associations, je pense par exemple à « Courir Ensemble », à « Glad Ploveilh », au club de marche nordique, qui se sont spontanément proposés pour prêter main forte à nos agents. Ces personnes ont une nouvelle fois apporté la preuve que la solidarité n'était pas un vain mot. Et je

n'oublie pas l'ensemble de nos agents. Chacune, chacun, dans sa mission, dans ses fonctions, a fait de son mieux pour apporter à nos concitoyens l'aide dont ils avaient besoin. Je pense que nous pouvons tous les féliciter.

Si nous faisons un focus sur l'an dernier à Plomelin, un certain nombre de choses viennent à l'esprit et montrent que malgré les difficultés l'équipe municipale a bien avancé sur plusieurs projets structurants et a continué à œuvrer pour rendre notre bourg plus dynamique.

Le premier de ces projets est l'aménagement routier réalisé à Verouri Nevez. Celui-ci avait pour objectif, en créant une zone agglomérée, de limiter la vitesse à 50 km/h sur ce tronçon de la route des Châteaux, ô combien dangereux. Aux dires des riverains, cet objectif a été atteint. En revanche, ce qui est moins satisfaisant, c'est qu'il a conduit à l'abandon de la desserte de son arrêt de bus par la QUB pour des motifs peu compréhensibles. A ce jour les pourparlers sont dans l'impasse et nous attendons de connaître le prochain délégataire du service public de transport en commun de QBO pour que l'on reparle de cette décision.

Dans le prolongement d'autres opérations de même nature réalisées par le passé, nous avons procédé l'année dernière à l'effacement des réseaux aériens, électricité et téléphone, dans le quartier de Kerdavid. Même si l'entreprise en charge du

chantier n'a pas totalement terminé – il reste quelques détails à régler - les belles toiles d'araignée qui décoraient le ciel de ce secteur de Plomelin ont disparu et je me suis laissé dire que les habitants apprécient cela.

2023 a aussi vu l'achèvement de l'Espace Odet, espace qui a été conçu, bien sûr, pour répondre aux attentes de notre club de pétanque mais également pour proposer aux nombreuses associations de la commune un nouvel équipement. Inauguré le 10 juin en présence des conseillers départementaux de notre canton, Armelle Huruguen et David Le Goff, il a été utilisé pour la présentation du bilan à mi-mandat de l'équipe municipale, pour la Fête de la musique, pour le 14 juillet, pour le Grand prix de Plomelin de pétanque et pour l'exposition de véhicules de collection lors des journées du patrimoine. Comme vous pouvez le constater, cet équipement ne sert pas qu'à la Pétanque des Vire-Court. Par ailleurs, je le rappelle, l'Espace Odet est recouvert de panneaux photovoltaïques et cette installation a été raccordée au réseau le 5 décembre dernier. Pour mémoire, ce que sa production électrique rapportera sera versé au SDEF pendant les vingt prochaines années puis ensuite à la commune. Je voudrais maintenant apporter quelques précisions sur les aspects financiers liés à la construction de cet équipement car, récemment, des informations pouvant induire

en erreur ont circulé à son sujet. Ce bâtiment a coûté 485.000 € TTC et a bénéficié de subventions de différents contributeurs que je remercie encore très chaleureusement ici :

- 69.000 € de la Région Bretagne,
- 50.000 € du Conseil départemental du Finistère et
- 62.000 € du Syndicat départemental d'énergie et d'équipement du Finistère.

A ces subventions s'ajoute le remboursement de la TVA à hauteur de 70.000 €.

Pour ceux qui n'ont pas eu le temps de faire le calcul, le reste à charge pour la commune, c'est-à-dire ce qu'elle a effectivement payé, s'élève à approximativement 234.000 €. Cela représente moins de la moitié du coût global et c'est cela qu'il faut garder en mémoire.

Un autre projet est aussi arrivé à son terme, c'est celui de la refonte du site Internet de la commune. Plus accessible, plus convivial, plus intuitif, ce nouveau site donne une image plus moderne, plus dynamique de notre commune et nous sommes convaincus qu'il pourra apporter des services plus pertinents à nos concitoyens. Nous les invitons donc tous à le consulter régulièrement et à nous faire remonter leurs attentes.

En matière de festivités à Plomelin, je pense pouvoir dire que 2023 a été un excellent millésime. Tous les événements organisés par la mairie ou par des associations ont contribué à mettre de l'animation dans notre commune et nous ont apporté une belle qualité de vie. Je tiens à remercier ici toutes celles et tous ceux qui ont permis qu'il en soit ainsi.

Au premier rang des manifestations que nous avons connues l'an dernier vient bien sûr le traditionnel Mondial Pupilles. Celui-ci, après trois années d'interruption, trois années de quasi-paralysie, a enfin pu reprendre. Vous vous en doutez, relancer une telle machine ne s'est pas fait sans rencontrer de grosses difficultés, la plus importante d'entre elles étant sans doute les prix des transports devenus exorbitants. Mais le président du comité, Jean-Jacques Cariou, et l'ensemble de son équipe sont parvenus à les surmonter et nous ont proposé du 18 au 21 mai dernier une très belle édition du Mondial Pupilles qui a remis le foot, la fête et l'enfant au centre du terrain. Et gageons que 2024 sera également une réussite !

Ensuite, comment ne pas évoquer ce que nous n'avions jamais connu à Plomelin, le week-end autour de la moto mis sur pied par le président du Moto Club de Cornouaille, Arnaud Le Bourdon, et toute son équipe. Au programme figuraient le samedi un Enduro Kid pour les tout jeunes et le dimanche des compétitions pour les séniors qui ont

réuni près de 200 pilotes. Pour une première, cela a été un coup de maître et ce ne sont pas les quelques 800 spectateurs qui sont venus assister aux très nombreuses courses qui diront le contraire.

Et il y a beaucoup d'autres manifestations que je pourrais citer. Je pense pêle-mêle aux 40 ans de notre club de tennis, à la Fête de la musique, organisée dans le tout nouvel Espace Odet, à la célébration du 40^{ème} anniversaire du Jumelage Plomelin-Crymych, à l'opération « Les enfants sont des Princes », mise sur pied en août en partenariat avec Quimper Bretagne Occidentale, au premier forum des artisans, commerçants et entrepreneurs. Et j'en oublie ! Il y en a une néanmoins que je tiens à mettre en avant. Il s'agit de la première Virade de l'espoir de Plomelin, organisée le 24 septembre dernier au parc de Kerguel. Elle est née de la volonté d'une famille de notre commune, touchée par la mucoviscidose, de prolonger son combat contre la maladie au travers de l'organisation d'un événement festif et convivial destiné à mobiliser toutes les énergies et venir en aide à la recherche. L'objectif a été atteint puisque ce sont quelque 11.000 € qui ont été récoltés et reversés à l'association nationale « Vaincre la mucoviscidose ». Je pense que cette action mérite d'être vivement saluée et je félicite très sincèrement Géraldine et Thomas. Je vous donne rendez-vous le 29 septembre de cette année pour la deuxième

édition de cette manifestation que nous ne pouvons pas ne pas soutenir.

Intéressons-nous maintenant aux projets qui vont voir le jour en 2024 et qui apporteront quelques changements à Plomelin ainsi qu'aux animations qu'il ne faudra pas manquer.

Le premier projet qui me vient à l'esprit c'est l'aménagement paysager du rond-point de Pont Prenn. Ce rond-point c'est celui qui se trouve devant l'Espace Argoat, au début de la route vers l'Avantage. Ce que l'on ne sait pas toujours c'est que cette route est l'accès vers Plomelin qui est le plus fréquenté. Si quelqu'un ne connaît pas notre commune et s'il demande à son GPS de l'y conduire, c'est par là qu'il passera. Cet endroit est donc une entrée de bourg importante et il nous a semblé indispensable de la rendre plus sympathique, plus attrayante, plus agréable. A cet effet, nous avons contacté l'entreprise Couleur Paysage, dont le directeur, Xavier Prévot, réside à Plomelin et que je salue, et nous nous sommes mis d'accord sur un projet qui sera finalisé prochainement.

Et puisque je parlais de la route vers l'Avantage, tout le monde en conviendra, elle est fortement dégradée, en particulier dans sa première partie en quittant le bourg. Et bien elle va être refaite, dans le courant de cette année, du rond-point de Pont Prenn au virage de la ferme de Kerautret Rest.

Un autre projet va aussi sortir des cartons cette année. Certains s'en souviennent peut-être, nous avons annoncé dans le programme de notre campagne électorale que nous souhaitions créer un camping à Plomelin. Après avoir étudié la question d'un peu plus près, nous nous sommes rendu compte que la clientèle qui fréquente ce genre d'installations cherche aujourd'hui tout autre chose que ce que nous pouvions proposer. En revanche, ce qui apparaît très clairement, c'est que de plus en plus de camping-cars viennent à Plomelin. Il suffit pour le vérifier de compter combien ils sont chaque jour à la belle saison, stationnés sur le parking de l'espace Kerne. Nous avons donc fait le choix de nous orienter vers la création d'une véritable aire de camping-cars, qui ne sera plus un parking sommairement aménagé. L'idée serait d'offrir une quinzaine de places, accessibles moyennant le paiement d'un forfait journalier. Pour la réalisation de cette aire, nous avons obtenu une subvention du Conseil départemental et je l'en remercie très sincèrement. Si tout se déroule comme nous l'espérons, nous pourrons accueillir nos premiers camping-caristes un peu avant l'été.

La rénovation de la toiture de notre salle socioculturelle se poursuit et c'est ce qui explique que nous nous retrouvons ici aujourd'hui. Elle se poursuit disais-je mais pas dans les conditions que nous avons imaginées. Les travaux auraient dû

être terminés en fin d'année dernière mais les entreprises ont rencontré des difficultés, dues en partie à des problèmes de ravitaillement en matériaux mais aussi aux conditions météorologiques que nous avons connues au dernier trimestre 2023. Et lorsque l'on parle de la rénovation d'une toiture, on imagine tout de suite que les fortes pluies et les vents violents ne sont pas des éléments qui facilitent le travail des entreprises de couverture.

Il est un autre projet dont nous connaissons prochainement l'issue que les services de l'Etat voudront bien lui donner. Je veux parler du projet de lotissement de l'OPAC dans le quartier de Trojoa. Ce projet permettrait à la commune de se mettre en conformité avec la loi SRU, loi qui nous impose de disposer de 20% de logements sociaux, faute de quoi une pénalité nous est infligée. L'enquête publique est actuellement en cours et se terminera le 9 février.

Comme j'ai plaisir à le souligner souvent, la volonté de l'équipe municipale est de rendre notre bourg plus dynamique et plus attractif. C'est dans cet esprit que nous avons œuvré pour accueillir M. Jean-François Baraer, le restaurateur du Bara Pizza, dont tout le monde nous dit être extrêmement satisfait. Toujours avec l'idée de dynamiser notre bourg, nous allons reconduire l'opération « Une naissance, un arbre », très appréciée des parents,

nous allons étendre notre parcours découverte du patrimoine, qui a tant plu l'été dernier, nous allons finaliser la réalisation d'un petit jardin public entre l'ancienne ferme Bozec et Ti Kreiz et nous allons relancer la Fête pour l'environnement à laquelle nous avons dû renoncer en 2023. Je profite de l'occasion pour vous dire qu'elle se déroulera cette année le samedi 8 juin et nous espérons qu'elle connaîtra le même succès qu'en 2022.

Anée olympique et paralympique oblige, nous aurons à Plomelin, du 27 au 31 mai, une semaine consacrée aux jeux « plomelimpiques ». Pendant toute cette semaine, l'école Lucie Aubrac, en partenariat avec les services de la mairie et quelques associations de la commune, organisera ses activités sur le temps scolaire autour de la pratique sportive. Sur les temps péri- et extrascolaire, ce sera le service enfance-jeunesse qui proposera des animations aux enfants et à leurs parents. D'ores et déjà, l'ASP Foot, l'ASP Basket, les clubs de tennis, de tennis de table, de judo mais également la médiathèque ont indiqué qu'ils proposeront des ateliers qui permettront aux enfants de découvrir différents aspects du sport dans un cadre ludique. Cerise sur le gâteau, le club de judo leur donnera la possibilité de rencontrer une championne olympique, j'ai nommé Mme Hikari Sasaki, médaille d'or à Séoul en 1988, et professeure du club. Les valeurs de l'olympisme

seront donc particulièrement mises en avant pendant cette semaine et nous veillerons à lui donner l'éclat qu'elle mérite.

En matière d'action sociale, outre les aides traditionnelles que la commune est amenée à apporter à nos concitoyens dans le besoin, nous avons proposé en 2023 des ateliers numériques aux personnes qui le souhaitaient pour apprendre à mieux utiliser, à mieux maîtriser les différentes fonctions disponibles sur les smartphones et sur les tablettes. Et bien j'ai le plaisir de vous annoncer que vu le succès que ces ateliers ont rencontré l'an passé, ils sont reconduits cette année tous les mardis après-midi, jusqu'au 19 mars.

Autre point intéressant, l'association « Les Plom Plom Girls » a repris dans la commune l'organisation d'animations au profit du Téléthon. Nous nous en réjouissons bien évidemment et restons à l'écoute de ces jeunes femmes pour les accompagner au mieux. En 2023, elles ont réussi à récolter 2.200 €, soit 200 € de plus qu'en 2022, et nous comptons sur vous pour faire avancer cette belle cause et leur permettre de faire encore mieux en 2024.

De son côté, le Plomaction, sous la houlette de ses animatrices Solène et Chloé, a contribué très

efficacement à l'action sociale en 2023. Au mois de mars, pour sensibiliser les enfants sur l'utilité de ce genre d'opérations, une collecte de denrées alimentaires a été organisée et a permis de collecter un peu plus de 50 kg de produits variés, produits qui ont été redistribués aux bénéficiaires de l'aide alimentaire de Plomelin. Et en fin d'année, c'est une collecte de jouets qui a été réalisée au profit du Secours Populaire pour permettre à des enfants défavorisés de ne pas être oubliés. L'investissement des enfants du Plomaction a été très impressionnant car, au résultat, ils ont presque rempli un fourgon de 12 m³. Ils méritent, et leurs animatrices aussi, d'être chaleureusement félicités et remerciés.

Moins spectaculaires mais toujours très utiles, les aides au BAFA ont été reconduites en 2023 et une nouvelle aide pour les jeunes de 15 à 17 ans a été instaurée sous la forme d'un supplément attribué par le CCAS aux bénéficiaires du Pass' Culture national.

Le Ploveilh Express, l'espace de coworking et le dispositif Papot'âge restent bien sûr toujours accessibles à ceux qui souhaitent en profiter.

Pour poursuivre dans le domaine de l'action sociale, une mutuelle communale va être proposée à Plomelin en 2024. Notre CCAS a contacté plusieurs

organismes œuvrant dans ce domaine et a retenu celui qui offrait les meilleures conditions. Il appartiendra bien sûr aux personnes intéressées de comparer avec ce qu'elles ont déjà et de faire leur choix au mieux de leurs intérêts.

Notez le dans vos agendas, le 20 mars prochain le CCAS vous invite à participer à la Journée du handicap.

Nos jeunes présentent aussi un bilan intéressant en fin 2023 et pour ma part je mettrai deux actions en exergue, la réalisation d'un graph pour décorer et personnaliser les murs extérieurs du local qu'ils occupent à l'Espace Glazik et surtout la soirée cinéma en plein air organisée le 29 août. Cette belle initiative a permis de rassembler de nombreuses familles plomelinoises, venues assister à la projection d'un monument du cinéma, le film de Steven Spielberg ET. Je souhaite qu'ils continuent à montrer le même enthousiasme et nous proposent de beaux projets pour 2024.

Vous le voyez, malgré les difficultés, cela a bougé à Plomelin en 2023 et cela bougera encore en 2024. Au travers des actions conduites l'année dernière et des projets qu'ils porteront cette année, vous comprenez sûrement que vos élus ont le sens du service public chevillé au corps et je peux vous assurer que tout ce qu'ils font, c'est pour le bien de

la collectivité. Et il en est de même, bien évidemment, pour l'ensemble du personnel municipal qui en permanence donne le meilleur de lui-même dans le seul but de satisfaire les Plomelinoises et les Plomelinois. Je tiens à les remercier personnellement et très sincèrement pour leur engagement et pour tout ce qu'ils font au quotidien pour Plomelin. Et plus particulièrement, Mme Françoise Seychal, notre Directrice Générale des Services, qui dans l'ombre fournit un travail impressionnant, Mme Anne Larramendy, notre Directrice du Service Enfance-Jeunesse, qui s'est considérablement investie dans les travaux avec la Caisse d'Allocations Familiales, et M. Lionel Batot, notre Directeur des Services Techniques, que nous sollicitons en permanence.

A vous toutes et à vous tous je présente mes meilleurs vœux de bonheur, santé et prospérité pour 2024, à partager bien sûr avec votre famille et tous vos proches. Puisse cette nouvelle année vous permettre de réaliser tous vos projets et de tirer le meilleur de chaque jour.

Bloavezh mat, yec'hed mat ha ma gwellañ hetou d'an holl evit ar bloaz 2024.

Et maintenant je laisse la parole à Chloé qui va nous proposer un petit intermède préparé par les jeunes de notre Plomaction.